



# Ensemble pour un football sûr

## Contexte

À la suite de divers incidents déplorables impliquant des supporters de football lors des matchs de la saison 2021-2022, la Pro League, en concertation avec la Cellule Football des Affaires intérieures, la ministre de l'Intérieur et son cabinet, les services de police, les clubs professionnels et l'URBSFA, a pris l'initiative d'élaborer un plan d'action qui, à court terme, doit offrir une solution aux points problématiques identifiés.

Le plan d'action repose sur les **principes de base** suivants :

- Augmentation de l'identification en cas d'infraction
- Application et suivi plus rapide des sanctions
- Une approche uniforme des incidents dans tous les stades

Le plan d'action a été et est discuté et élaboré avec toutes les parties concernées dans un cadre plus large. L'objectif est d'évaluer et de coordonner de manière permanente et structurelle la politique en matière de sécurité. Tous les observateurs et les parties concernées s'accordent à dire qu'il doit y avoir une chaîne plus courte entre l'infraction et la sanction, avec tous les leviers nécessaires à l'application, tant au niveau des clubs que des autorités.



## **1. Un football sûr comme message central, une tolérance zéro envers la violence comme point de départ**

Tous les membres du groupe de travail Sécurité dans le football (ministre de l'Intérieur, cellule football du SPF Affaires intérieures, police, URBSFA et Pro League) sont unanimes pour dire que la politique en matière de sécurité au sein et autour des stades doit être basée sur le principe de la tolérance zéro pour les infractions concernant :

- le racisme et la discrimination
- l'utilisation illégale d'engins pyrotechniques
- la violence physique

La vision visant à poursuivre et à appliquer la tolérance zéro contre ces infractions repose sur 5 piliers :

- Sensibilisation et communication
- Infrastructure et technologie
- Investir dans le personnel de sécurité
- Moyens d'action/cadre organisationnel
- Application

## **2. Le plan d'action repose sur 5 piliers**

### **1. Communication et sensibilisation**

La communication et la sensibilisation seront essentielles afin de renforcer la politique en matière de sécurité et de garantir le soutien à cette politique. Nous voulons donc faire en sorte que la nouvelle politique renforcée en matière de sécurité aille de pair avec le renforcement du dialogue.

Le football doit préciser et convaincre pourquoi une politique (stricte) en matière de sécurité concerne chaque fan de football et doit créer un soutien pour cette politique et les mesures qui y sont associées. Nous affirmons clairement que la prévention arrive toujours en premier lieu, avant la répression. Toutefois, les infractions et les sanctions doivent également être connues. Dans les stades, il y aura des messages clairs indiquant que les infractions concernant le racisme, la violence et l'utilisation illégale d'engins pyrotechniques entraîneront immédiatement une interdiction de stade.

Nous voulons également être ouverts aux initiatives et aspirations des supporters et des groupes d'ambiance, et examiner avec eux les possibilités, dans le respect de la sécurité.

En général, la communication avec la communauté des supporters doit être renforcée. Tant avec les fédérations qu'avec la population de supporters telle qu'elle se trouve dans les stades, c'est-à-dire avec une attention accordée à la représentation. En outre, la communication doit accorder une attention particulière aux supporters visiteurs.

Le football, en collaboration avec le(s) détenteur(s) des droits en particulier et les médias en général, veillera également à la perception créée par certaines actions de supporters qui enfreignent le





règlement. Par exemple, l'utilisation dangereuse de la pyrotechnie ne doit pas servir à illustrer l'ambiance dans les vidéos promotionnelles.

Enfin, nous mettons en place un comité de monitoring et d'accompagnement afin d'assurer le suivi de la politique. Ce comité aura une composition diversifiée afin de pouvoir travailler avec une vue d'ensemble.

## 2. Infrastructure et technologie

Afin de garantir un environnement footballistique sûr, le football se concentrera davantage sur l'amélioration des infrastructures et de la technologie.

La Pro League effectuera une analyse des systèmes de caméras actuellement utilisés. Un trajet sera mis en place dans lequel les systèmes de caméra 360\* deviendront la norme dans les stades de la Pro League. En collaboration avec les partenaires, des formations seront dispensées pour l'utilisation efficace de ces systèmes.

Dans le cadre de ce même objectif, les systèmes de reconnaissance au contrôle d'accès seront examinés, dans le cadre légal autorisé.

## 3. Investir dans le personnel de sécurité

Les métiers de la sécurité dans le football sont essentiels pour la sécurité et l'autorégulation. La Pro League, en collaboration avec les clubs et l'URBSFA, mettra en place un trajet visant à renforcer le statut des métiers de la sécurité dans le football professionnel. Du travail sera effectué pour l'ancrage dans la structure du club et les délimitations claires des rôles. Nous investissons dans l'éducation et la formation du personnel de sécurité, en lien avec l'organisation actuelle des matchs et les défis sur le plan de la sécurité.

Nous optimisons également la collaboration entre le personnel de sécurité, les Supporters Liaison Officers et les spotters de la police.

En collaboration avec les autorités, des efforts sont déployés afin d'améliorer la protection du personnel de sécurité. La violence envers le personnel de sécurité entraînera des sanctions sévères.

## 4. Moyens d'action et cadre organisationnel

Un objectif important de la politique est le renforcement du contrôle d'accès afin d'appliquer efficacement les sanctions existantes. Le cadre légal concernant le contrôle de conformité sera évalué et renforcé par l'administration des Affaires intérieures.

Outre l'augmentation des contrôles physiques ciblés, la Pro League, en collaboration avec les clubs et les autorités, examinera également quelles innovations technologiques peuvent être utilisées, dans le cadre des possibilités légales, pour l'identification et l'authentification.

La réglementation sur le ticketing sera renforcée par les autorités. Les abonnements et les tickets seront liés à des personnes identifiées individuellement. Les systèmes du ticketingprovider de la Pro League, Roboticket, seront utilisés pour renforcer la database des interdictions de stade. Les personnes interdites de stade se verront retirer leurs abonnements et ne pourront plus acheter de tickets.





Les autorités mettront en place un trajet pour parvenir à des interdictions de stade transfrontalières.

## 5. Application

La nouvelle politique en matière de sécurité sera axée sur une application plus stricte en cas d'infraction de la réglementation et du règlement d'ordre intérieur des clubs. La rapidité de réaction, des sanctions plus sévères, l'uniformité de la politique de verbalisation et de sanction et une procédure d'exclusion civile nouvelle et supralocale constituent les points centraux de l'application.

Politique uniforme de verbalisation et de sanction dans tous les clubs et stades de Belgique :

- Du côté du football, un tableau est transmis pour les infractions du Règlement d'Ordre Intérieur. La même infraction entraînera la même approche et la même sanction dans tous les stades de la Pro League.
- Le football et les autorités se concertent afin que les mesures de police (mesures de sécurité), les exclusions civiles et les interdictions administratives/judiciaires de stade soient conformes les unes aux autres.

Tolérance zéro et sanctions plus sévères :

- Un principe de tolérance zéro est appliqué aux infractions liées au racisme et à la discrimination, à l'utilisation illégale d'engins pyrotechniques et à la violence.
- Les sanctions pour les infractions susmentionnées seront considérablement renforcées, tant dans la législation que dans la réglementation du football. Celles-ci peuvent entraîner une interdiction de stade de 10 ans.
- La récidive peut entraîner une interdiction de stade à vie.
- L'interdiction de stade sera, pour les infractions graves, liée à une interdiction de périmètre.

Rapidité de réaction : interdiction de stade immédiate en cas d'infraction grave

- Agir immédiatement en cas d'infraction
- Traitement rapide du dossier sur le fond

Nouvelle procédure Exclusion civile:

La procédure d'exclusion civile est un instrument depuis le football pour l'autorégulation en cas d'infractions. En concertation avec les clubs professionnels et l'URBSFA, la procédure d'exclusion civile sera prononcée à un niveau supra-local à partir de la saison 2022-2023. Les infractions graves seront traitées immédiatement.

La détermination de l'infraction et l'identification s'effectueront encore au niveau du club, mais le dossier sera ensuite transmis à l'URBSFA, qui poursuivra la procédure.

La Pro League et l'URBSFA garantissent une procédure de maximum 25 jours ouvrables et l'appel n'aura pas d'effet suspensif. Les décisions sont donc exécutoires par provision. La relation entre l'infraction et la sanction sera ainsi renforcée et l'impression d'impunité combattue.

En rendant la procédure d'exclusion civile supra-locale, on répond aux préoccupations de nombreux responsables sécurité des clubs. La nouvelle procédure a été unanimement saluée par les clubs professionnels.

Plus d'infos : [stijn.van.bever@proleague.be](mailto:stijn.van.bever@proleague.be) - 0485/626588

